

La evolución de una revista de investigación

Evolution of a research journal

Edison Timbe Castro

Editor adjunto de Maskana
Universidad de Cuenca, Ecuador
edison.timbe@ucuenca.edu.ec

En esta edición, Maskana cumple 13 años ininterrumpidos de publicación, 27 ediciones con un total de 226 trabajos publicados, mayormente artículos de investigación original en diversas áreas del conocimiento. Desde su inicio, en el año 2010, nuestra misión es formar a nuevos investigadores en la escritura científica. Para lograrlo, nuestro equipo editorial realiza una revisión exhaustiva de cada trabajo receptado para que, previo a la fase de revisión por pares externos, el trabajo pueda ser mejorado, si lo amerita, y así tenga mayores posibilidades de ser aceptado. Este objetivo fundacional ha logrado además que una gran parte de los trabajos publicados sean altamente citados. En este aspecto, tan solo en los últimos 5 años, el número de citas de artículos publicados en Maskana, de acuerdo con Google Scholar, es de 2650 (diciembre del 2023), de las cuales alrededor de un 20% corresponden a citas en trabajos publicados en revistas de alto impacto, es decir, que constan en bases de datos como Scopus o Web of Science. Hoy en día este indicador es, de lejos, el más alto obtenido por una revista científica de la Universidad de Cuenca.

Mantener el ritmo de publicación a lo largo del tiempo no ha sido fácil. El número de alternativas, para que los autores publiquen sus investigaciones crece constantemente. Hoy en día, tan solo en Scopus, el número de revistas activas supera las 26 000, mientras que, en el año 2010 cuando iniciaba Maskana, ese número fue de alrededor de 20 000. Además, cabe señalar que la tasa de crecimiento de las revistas académicas que aún no han alcanzado, o no están considerando, bases de indexación de alto nivel es mucho mayor. Lo anterior se debe en parte a la diversidad de alternativas, que en gran medida surgen de las demandas académicas relacionadas con la urgencia de evidencia para publicaciones científicas, necesarias para la promoción institucional o personal. Sin embargo, un editor nunca debe perder de vista los factores que determinan la elección de un autor de una revista en particular, que se pueden resumir en: 1) la revista consta en una prestigiosa base de datos de artículos, 2) el tipo de acceso al trabajo publicado, que varía entre acceso pagado por el autor o pagado por el lector, 3) el grado de impacto de la revista, considerado en cuartiles en función del número de citas que reciben los artículos en promedio, y 4) el tiempo transcurrido entre recepción-revisión-publicación.

Frente al ya duro reto de mantener una revista activa en el tiempo, mediante la recepción de trabajos con potencial de aceptación y publicación, es impensable que esto pueda suceder sin evolución. Por esto, el comité editorial de Maskana está invirtiendo mucho esfuerzo en hacer cada vez más atractiva la revista para los autores y lectores, en base a los parámetros básicos mencionados anteriormente, a la par de mantener el objetivo primordial para la que fue creada. Así, cada manuscrito receptado nos compromete en una búsqueda ágil, sistemática y meticulosa de revisores expertos en la temática de dicho trabajo, proceso que sin duda mejora tanto la calidad del documento publicado, así como su rapidez de publicación. Otro factor atractivo es que no hay cobro asociado al proceso de publicación: publicar en Maskana es libre de costos para el autor o para nuestros lectores, ya que creemos firmemente en el libre acceso al conocimiento. Conscientes del reto de evolución, nuestro equipo editorial recibe un nuevo aliento y brío, a través de incorporaciones como la de José Luis Crespo Fajardo, nuevo editor jefe, y Estefanía Chuiza, editora adjunta. La posta ha sido pasada por Jan Feyen, ahora editor emérito de esta revista. Jan ha sido fundamental en la altruista tarea de diseminar el conocimiento; fue editor principal desde el inicio de la revista, hasta el año 2017, y desde entonces, siguió colaborando como co-editor y miembro del comité editorial hasta el 2022. Su trabajo incansable y su amplia experiencia como investigador (autor de más de 200 artículos publicados en revistas científicas internacionales de alto impacto) fue un elemento clave para que los trabajos publicados fueran gestionados de forma ágil y con los más altos estándares del mundo científico. Gracias, Jan, por tu trabajo incansable, por tu dedicación y responsabilidad. Sin duda, no son las únicas lecciones que nos dejaste, sino también tu buen humor, sencillez, don de gentes y paciencia. Tal vez el reto más fuerte de quienes continuamos tu labor será poner en práctica, en nuestras labores cotidianas, todas esas cualidades tuyas: las profesionales y las humanas.